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NOTAS PRODECON 

 
Prevén que SAT pida prórroga a la Prodecon 

Solicitará otros 5 días hábiles 

Se prevé que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) solicitará una prórroga 

responder a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) sobre la 

disposición de la retención del 6 por ciento en el Impuesto al Valor Agregado (IVA) 

en el caso de subcontratación laboral. 

El pasado 10 de Enero se le envió un oficio de requerimiento de información 

PRODECON/SASEN /004/2020 expediente 1-V-F-/2020 al Administrador Central 

de Normatividad de Impuestos Internos, Edgar Antonio Ladrón de Guevara, para 

aclarar la retención de IVA para las personas morales y físicas que reciban servicios 

empresariales con personal a su disposición para saber qué tipo de servicios son 

sujetos a lo dispuesto en la Miscelánea Fiscal 2020 ante la ambigüedad de la 

legislación. 

Fuentes consultadas señalan que lo más seguro es que el SAT solicite una prórroga 

para entregar el criterio solicitado por la defensora de los causantes, ya que a partir 

del siguiente día hábil de recibido el documento, el organismo recaudador de 

impuestos tiene 10 días hábiles para responder, plazo que se cumple este 24 de 

Enero. 

 

En caso de acudir a la prórroga el SAT tendrá un periodo de 5 días hábiles para 

responder al requerimiento de información. 

El Instituto Mexicano de Contadores Públicos (IMCP) y fiscalistas independientes 

han señalado que es urgente que la autoridad tributaria especifique cómo se debe 

interpretar lo dispuesto en el Artículo 1-A de la Ley de Impuesto al Valor Agregado 

(IVA) para retener el 6 por ciento en el caso de subcontratación laboral. 

Se solicitó información al Servicio de Administración Tributaria (SAT) sobre el tema 

y al cierre no hubo respuesta al respecto.  

 

 
 

https://impuestum.mx/noticias/1616/Prev%C3%A9n+que+SAT+pida+pr%C3%B3rroga+a+la+Prodecon+
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NOTAS FISCALES  

 
 

 
Anexo 16-A de la Resolución Miscelánea Fiscal para 2020, publicada el 28 de 

diciembre de 2019. 

 

Hacienda deja sin estímulo fiscal al diésel por primera vez en el año 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dejó este viernes al diésel sin 

estímulo fiscal a la cuota del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS). 

Esta es la primera vez que ocurre en este año. Durante 2019, la dependencia 

federal 'quitó' este incentivo en febrero. 

Según el documento publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF), en el 

periodo comprendido del 25 al 31 de enero, los automovilistas deberán pagar por el 

impuesto al diésel completo, que es de 5.44 pesos. 

 

Aumentar impuestos generaría un enorme rechazo: Mario Delgado 

Morena en la Cámara de Diputados anticipó que cuando la gente entienda y 

reconozca que no hay despilfarro ni corrupción, podrá abrirse un espacio de 

legitimidad para una reforma fiscal. Hacerlo antes generaría un enorme rechazo, 

aseguró Mario Delgado durante la entrega del Premio Nacional de Finanzas 

Públicas 2019. 

Sostuvo que la respuesta del gobierno federal a las voces que han planteado una 

reforma fiscal que incremente la recaudación tributaria, es muy sencilla: gastamos 

muy mal como país, la gente está cansada de la corrupción y tuvimos un gobierno 

con excesos, privilegios, abusos. 

La postura ciudadana es, afirmó, no aceptar más impuestos porque se lo roban, 

malgastan o usan en privilegios para funcionarios, y por lo tanto, se mantiene la 

decisión de no aumentar impuestos al inicio del gobierno federal. 

http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584780&fecha=24/01/2020
http://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584780&fecha=24/01/2020
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-deja-sin-estimulo-fiscal-al-diesel-por-primera-vez-en-el-ano
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-de-amlo-deja-sin-estimulo-fiscal-al-diesel-otra-vez
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/gobierno-de-amlo-deja-sin-estimulo-fiscal-al-diesel-otra-vez
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5584746&fecha=24/01/2020
https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/politica/013n2pol
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Cambios fiscales impulsan la inflación al 15 de enero 

Los ajustes fiscales que se realizaron sobre diversos bienes y servicios tuvieron un 

efecto sobre la inflación durante la primera quincena de enero, de acuerdo con datos 

del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Durante los primeros 15 días del año, el Índice Nacional de Precios al Consumidor 

tuvo un alza de 0.27%, su incremento más alto para un periodo similar desde 2017, 

con el gasolinazo. 

La inflación anual llegó a 3.18%, su mayor nivel en 10 quincenas, mostraron las 

cifras. 

 

 

Disminuir a 750 las semanas de cotización generaría un impacto fiscal: especialistas 

Bajar de mil 250 a 750 el número de semanas de cotización que necesita un 

trabajador para acceder a una pensión mínima garantizada beneficiará a los 

trabajadores, pero también hay que tomar en cuenta que se generará un impacto 

fiscal importante para el país, advirtieron especialistas, al tiempo que señalaron que 

dicha acción debe estar acompañada de toda una serie de modificaciones al 

Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR). 

En entrevista, Carlos Ramírez Fuentes, especialista en pensiones y ex presidente 

de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar), destacó que 

se trata de una propuesta loable; sin embargo, se debe tomar en cuenta que más 

personas tendrán derecho a la pensión mínima sin alcanzar el monto necesario para 

financiarla, por lo que tendrá que salir de recursos públicos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cambios-fiscales-impulsan-la-inflacion-al-15-de-enero
https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/economia/018n2eco
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Marco fiscal para la economía digital deberá estar listo este año, según la OCDE 

Al finalizar el 2020 deberán quedar acordadas las reglas y los mecanismos de 

implementación de un nuevo marco fiscal global para la economía digital, según la 

Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE). 

El nuevo marco deberá contener claridad en sus principios y reglas para evitar 

espacios que permitan sus vínculos con la corrupción, acordaron especialistas 

durante el panel dedicado al tema en el Foro Económico Mundial de Davos. 

“Es un gran esfuerzo de llegar a un acuerdo con 135 países, estamos en camino. 

La próxima semana lo vamos a tratar en la OCDE, vamos a poner todos elementos 

en su lugar y la idea es que para junio o julio tengamos nombres y en segunda mitad 

de 2020 veamos la parte de la implementación”, señaló este jueves Ángel Gurría, 

secretario general de la organización. 

Marco fiscal para la economía digital deberá estar listo este año, según la OCDE   

El Financiero  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/marco-fiscal-para-la-economia-digital-debera-estar-listo-este-ano-segun-la-ocde
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/marco-fiscal-para-la-economia-digital-debera-estar-listo-este-ano-segun-la-ocde
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/marco-fiscal-para-la-economia-digital-debera-estar-listo-este-ano-segun-la-ocde


 

 

21 
 

NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Gobierno federal inyectará 9 mil 698 mdp en puerto de Salina Cruz  

Luego de 40 años de operar con instalaciones “temporales” se plantea el rescate 

del puerto petrolero y comercial Salina Cruz, Oaxaca, con una inversión de 9 mil 

698 millones de pesos en su primer etapa, de acuerdo con un análisis costo-

beneficio del proyecto del gobierno federal. 

El documento emitido por la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) 

señala que el proyecto ayudará a mover combustibles por toda la franja del Pacífico, 

y aunque el sistema actual “provisional” brinda el servicio, éste es más caro, poco 

eficiente y de un riesgo elevado para el medio ambiente y trabajadores. 

Hace hincapié en que Salina Cruz es un punto estratégico para los planes logísticos 

y comerciales que Pemex tiene en los próximos años, relacionados con el corredor 

interoceánico que el gobierno federal está desarrollando en el Istmo de 

Tehuantepec. 

 

 

Implican en desabasto a director de hospital 

Jaime Nieto, director del Hospital Infantil de México, será investigado por no solicitar 

al sector salud público los medicamentos requeridos para atender a niños con 

cáncer, informó Andrés Manuel López Obrador. 

Dicho hospital, explicó el Presidente, tiene contrato con una empresa que le surte 

medicinas oncológicas, pero suspendió sus entregas. Pese a ello, Nieto no solicitó 

a la Secretaría de Salud esos medicamentos, que sí tiene disponibles. Esto desató 

la crisis de abasto que derivó en protestas de padres, dijo. 

 

 
 
 

https://www.milenio.com/negocios/sct-inyectara-9-698-mdp-puerto-salina-cruz
https://www.excelsior.com.mx/nacional/implican-en-desabasto-a-director-de-hospital/1360164
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Desde este viernes te podrás cambiar más fácil de Afore 

Este viernes, oficialmente se sustituirá la Constancia de Implicaciones de Traspaso, 

por un Folio de Conocimiento del Traspaso; es decir, se elimina el trámite de 

solicitud, recepción y activación de dicha constancia, y se transforma en un 

elemento informativo que le permitirá al ahorrador conocer datos relevantes sobre 

la Afore a la que desea traspasarse, así como las posibles repercusiones de solicitar 

el cambio de su cuenta individual. 

De acuerdo con Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de 

Afores (Amafore), flexibilizar la manera en que alguien se pueda cambiar de Afore 

puede generar un aumento en el número de traspasos, aunque ello también tendrá 

sus riesgos, pues quizá el trabajador no tome la mejor decisión. 

“Algunas veces no es conveniente para los trabajadores (el cambio) porque si salen 

de una Afore a otra pueden materializar pérdidas, o también, materializar ganancias. 

Es por ello que se tiene que hacer de manera consciente e informada ese traspaso... 

la estimación es que se incremente el número de traspasos”, dijo. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/desde-este-viernes-trabajadores-pueden-cambiar-mas-facil-de-afore


 

 

23 
 

INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Inflación: ya inició la cuesta de enero 

En la primera quincena de 2020 el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 

registró un alza quincenal de 0.27%, el incremento más alto para dicho periodo 

desde 2017, y con ello, la inflación anual se ubicó en 3.18 por ciento. 

De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), la inflación 

ya lleva dos quincenas seguidas al alza, y pese al repunte presentado por los 

precios en la primera quincena del año, el dato resultó ser el menor nivel presentado 

por la inflación para un periodo similar, desde enero del 2016, cuando se empezó el 

año con un incremento de precios de 2.47 por ciento. 

 

Inflación empieza el año con ligero repunte; se ubicó en 3.18% anual 

En la primera quincena de enero los precios al consumidor registraron un ligero 

repunte en su comparación anual; no obstante, resultó ser el menor nivel registrado 

en un periodo similar desde el 2016. 

De acuerdo con lo divulgado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi), el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) inició el año con una 

variación quincenal de 0.27%, con lo que a tasa anual se ubicó en 3.18 por ciento. 

En la última quincena del 2019, los precios al consumidor mostraron un incremento 

anual de 3.02 por ciento. 

Semáforo de inflación en amarillo, aumenta 3.18%  Contraréplica 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/inflacion-ya-inicio-la-cuesta-de-enero/118676
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-empieza-el-ano-con-ligero-repunte-se-ubico-en-3.18-anual-20200124-0019.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Semaforo-de-inflacion-en-amarillo-aumenta-31820202312
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Tarifas de media y alta tensión, 57% por arriba de 2017 

Para el sector comercial e industrial, las tarifas eléctricas de media y alta tensión 

registraron una baja de 0.1% en noviembre y diciembre del año pasado; sin 

embargo, aún siguen 57% más elevadas respecto a las observadas al cierre de 

2017. 

En conferencia organizada por la Confederación de Cámaras Nacionales de 

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco), el responsable de la Subsecretaría de 

Electricidad, Sergio Saldaña Zorrilla, dijo que los “incrementos [de las tarifas para 

comercio e industria] son de prácticamente cero, incluso hay bajas en las de los 

servicios básicos, asociados a una reducción en el precio del gas natural”. 

 

Gastan en importar gasolinas 14.7 mmdd 

La dependencia externa en materia de gasolinas y la baja capacidad de las 

refinerías de Pemex para responder a la creciente demanda le costó a México 14 

mil 746 millones de dólares en 2019. 

Al cierre del ejercicio pasado, de acuerdo con información de la Subsecretaría de 

Hidrocarburos, la Dirección General de Petrolíferos de la Secretaría de Energía 

(Sener) y Pemex, México confirmó su alta dependencia a los mercados externos, 

pues 7.5 de cada 10 litros de las gasolinas Magna y Premium consumidos por los 

mexicanos fueron producidos en refinerías extranjeras, por los cuales tuvo que 

desembolsar ese monto millonario. 

La información, que será difundida este viernes en los reportes operativos de Pemex 

correspondientes a diciembre de 2019, evidencia que la petrolera a través de las 

seis refinerías que opera —Tula, Salamanca, Cadereyta, Salina Cruz, Minatitlán y 

Madero— solamente pudo cubrir una cuarta parte del consumo nacional, ante los 

problemas y trabajos de mantenimiento y rehabilitación que se realizan en las seis 

unidades. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/tarifas-de-media-y-alta-tension-57-por-arriba-de-2017
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gastan-en-importar-gasolinas-147-mmdd
https://www.eluniversal.com.mx/tag/petroleos-mexicanos
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Telmex desaceleró la inversión desde 2016 

Después de 2015, Telmex desaceleró sus niveles de inversión en infraestructura, 

pasando de 25 mil millones de pesos en ese año a 22 mil 830 millones en 2016, de 

acuerdo con cifras del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). 

La tendencia continuó en 2017 cuando la empresa desembolsó 16 mil 561 millones 

de pesos, en tanto que en 2018 las inversiones se redujeron a 11 mil 275 millones. 

De acuerdo con información del Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana 

(STRM), la tendencia es resultado de la regulación asimétrica que se aplica a la 

empresa. Telmex es considerada como preponderante en telecomunicaones desde 

2014, por contar con más de 50% del mercado. 

 

 

Aseguran que precio de tortilla subió por falta de competencia 

Durante los primeros quince días del año, el precio del kilo de tortilla presentó 

aumentos de hasta 16 por ciento anual en algunas entidades del país, de acuerdo 

con cifras del Sistema Nacional de Información e Integración de Mercados (SNIIM). 

Datos históricos en supermercados y tortillerías, los cuales fueron obtenidos por El 

Financiero mediante una solicitud de información a Profeco, señalan que el costo 

de la tortilla ha alcanzado en lo que va de enero de 2020 un promedio de 12.75 

pesos por kilo de tortilla en la Ciudad de México 

Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) señaló que los incrementos 

durante el inicio del año se debieron a diversos factores, como la falta de 

competencia, ya que esto “genera ‘monopolios’ en algunos mercados regionales”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/telmex-desacelero-la-inversion-desde-2016
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/aseguran-que-precio-de-tortilla-subio-por-falta-de-competencia
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Participación de México en el Foro Económico Mundial fue deslucida: Comexi 

La secretaria de Economía, Graciela Márquez, ha tenido el difícil reto de vender a 

los inversionistas un México que tiene un ambiente de inseguridad y de 

incertidumbre 

La participación de México en el Foro Económico Mundial (WEF) en Davos, Suiza, 

fue deslucida, afirmó Juan Musi, asociado de Comexi, quien en entrevista comentó 

que no ha sido una participación como a la que estaba acostumbrada México, en la 

que incluso el presidente asistía. 

Ya que en este caso, solamente asistió la secretaria de Economía, Graciela 

Márquez, quien ha tenido el difícil reto de vender a los inversionistas un México que 

tiene un ambiente de inseguridad y de incertidumbre.  

 

 

El estancamiento económico va para rato, advierte IIF 

La debilidad en la inversión ha llevado a México a un estancamiento secular de su 

economía, dijo el Instituto de Finanzas Internacionales (IIF, por sus siglas en inglés). 

Advirtió que si bien el país no está en crisis como Argentina y Turquía, corre el riesgo 

de hacer que una desaceleración temporal se convierta en estructural y que pase la 

factura al desempeño económico de mediano plazo. 

En el reporte Crisis contra estancamiento secular en las economías emergentes 

expuso que el crecimiento en el país se ha detenido, con importaciones estancadas, 

pocas exportaciones y desinversión que se agudizó en 2019. 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/mer-k-2/mexico-foro-economico-mundial-davos-participacion-graicela-marquez/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/el-estancamiento-economico-va-para-rato-advierte-iif
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Liga 17 meses ‘desplome’ en la construcción 

El valor de la producción generado por las empresas constructoras en el país cayó 

9 por ciento anual durante noviembre del año anterior, con lo que acumuló 17 meses 

en contracción, informó el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Además, esta racha negativa es la más prolongada desde el periodo 2012-2014, 

cuando disminuyó durante 20 meses consecutivos, de acuerdo con los resultados 

de la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC) del Inegi. 

La cifra de noviembre representa también el mayor retroceso desde julio del 2019, 

cuando cayó 8.69 por ciento. 

 

Construcción en crisis, es oficial: Inegi 

El valor de la producción de las empresas constructoras reportó cifras negativas 

durante noviembre de 2019, al registrar una caída de 9 por ciento a tasa anual, y 

sumó 17 meses consecutivos en esa tendencia, reportó el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

El total del personal ocupado en la industria disminuyó 0.6 por ciento en 

comparación con el mismo periodo del año pasado, las remuneraciones medias 

reales pagadas bajaron 2.6 por ciento y las horas trabajadas se redujeron 0.3 por 

ciento durante el lapso reportado. 

 

Trump firmará el T-MEC el próximo miércoles 

El presidente estadounidense, Donald Trump, firmará el tratado comercial entre 

México, Estados Unidos y Canadá el miércoles, en una ceremonia en la Casa 

Blanca dijo un funcionario federal a Reuters 

Las invitaciones han sido enviadas, declaró.  

La ceremonia se realizará mientras se lleva a cabo el juicio político contra Trump en 

el Capitolio.  

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/industria-de-la-construccion-hila-17-meses-en-terreno-negativo
https://www.contrareplica.mx/nota-Construccion-en-crisis-es-oficial-Inegi202023149
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/trump-firmara-el-t-mec-el-miercoles
https://www.eluniversal.com.mx/tag/t-mec
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/juicio-politico-trump
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Plan de infraestructura y T-MEC, claras señales para inversionistas 

México envió una señal al mundo acerca de su apertura a la Inversión Extranjera 

Directa, al continuar con habilidad la negociación del tratado comercial entre México, 

Estados Unidos y Canadá y mostrando un trabajo conjunto con el Consejo 

Coordinador Empresarial y la Confederación Patronal de la República Mexicana 

para impulsar el Plan Nacional de Infraestructura, concuerdan estrategas de BNP 

Paribas y de la consultoría Ducker Frontier. 

Pero aún con esta señal recibida, descartan cambiar sus expectativas de 

crecimiento para este año, que se mantienen entre las más bajas del mercado: 0.6% 

en el caso de BNP Paribas, y 0.4% por parte de Ducker Frontier. 

 

Obras de fase uno del Tren Maya iniciarán entre abril y mayo: Fonatur 

El director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 

Jiménez Pons, explicó este viernes que se prevé las obras de la fase uno del 

proyecto del Tren Maya comiencen entre abril y mayo. 

De acuerdo con Jiménez Pons, la fase uno consta de cinco tramos, de los cuales 

los primeros dos comenzarían obras el 30 de abril, uno más el 18 mayo y dos más 

el 25 del mismo mes. 

 

Construcción de Tren Maya iniciará el 30 de abril: Fonatur 

El gobierno federal lanzará la primera licitación del Tren Maya el próximo 7 de 

febrero y arranca la construcción de los primeros dos tramos: Palenque-Escárcega 

y Escárcega-Calkiní el 30 abril, así lo dio a conocer el titular de Fondo Nacional de 

Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que ya cuentan con todos los 

requisitos, incluyendo la aprobación de las comunidades. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Plan-de-infraestructura-y-T-MEC-claras-senales-para-inversionistas-20200123-0100.html
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/obras-de-la-fase-uno-del-tren-maya-iniciaran-entre-abril-y-mayo-fonatur
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/noticias-amlo-andres-manuel-lopez-obrador-hoy-conferencia-mananera-construccion-de-tren-maya-inicia-el-30-de-abril-fonatur-rogelio-jimenez-pons-4743258.html
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Disturbios y ciberataques, riesgos al alza en 2020 

Si bien el crecimiento económico aumentará durante el primer semestre de 2020, 

se mantienen riesgos geopolíticos y sociales que pueden crecer en año, dijo el 

mayor gestor de fondos de inversión en el mundo, BlackRock. 

“Vemos un aumento en los riesgos de seguridad cibernética en 2020. Las tensiones 

son elevadas entre Estados Unidos y muchos adversarios con la capacidad de 

organizar ataques en las elecciones presidenciales, como Irán y Corea del Norte. 

Un aumento de los ataques de “ransomware” contra ciudades y localidades de 

Estados Unidos, con defensas relativamente pobres puede ser una señal de lo que 

vendrá”, explicó. 

La firma realizó un estudio macroeconómico a razón del Foro Económico Mundial 

en Davos, Suiza, en el cual destaca un relajamiento de la atención hacia los ataques cibernéticos. 

 

Banorte ve en el 2020 un mejor año para la economía 

Banorte mantiene un “optimismo documentado” en la economía para este año, por 

lo que su estimación de crecimiento es de 0.8 por ciento. 

“Estamos optimistas documentados. Vemos que va a ser un mejor año que el 

pasado”, dijo Marcos Ramírez Miguel, director general del grupo financiero. 

En conferencia de prensa durante la presentación de resultados trimestrales, el 

banquero detalló que, desde Banorte, están preparados para financiar todo lo que 

sea necesario. 

 
Utilidad de Banorte crece 14% en 2019 

Al cierre de 2019, Grupo Financiero Banorte reportó una utilidad acumulada de 36 

mil 528 millones, 14 por ciento más que en 2018. 

Durante la presentación de sus resultados financieros al cuarto trimestre, Marcos 

Martínez Miguel, director general de la institución explicó que el resultado obedeció 

a importantes crecimientos en subsidiarias contra 2018. Seguros avanzó 14 por 

ciento, pensiones 26 por ciento, Afore 28 por ciento, operadora de fondos 12 por 

ciento y arrendadora 11 por ciento. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/disturbios-y-ciberataques-riesgos-al-alza-en-2020
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banorte-ve-en-el-2020-un-mejor-ano-para-la-economia-20200124-0018.html
https://www.milenio.com/negocios/reporte-trimestral-utilidad-banorte-crece-14-2019
https://www.milenio.com/temas/banorte
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Cae cartera de crédito de Banorte en 2019 

La cartera de crédito vigente de Banorte sumó 762 mil 642 millones de pesos al 

cierre de 2019, lo que implicó una caída de 1.9 por ciento en términos anuales, la 

primer cifra negativa desde la crisis de 2009, de acuerdo con el reporte financiero 

de la institución. 

Sólo el crédito a los hogares reportó un crecimiento el año anterior, con 9.2 por 

ciento en la cartera hipotecaria, y un avance de 3.7 por ciento en la de consumo. La 

mayor caída se observó en los créditos al gobierno con 12 por ciento, seguido de 

una baja de 6 por ciento en los créditos corporativos y de 1 por ciento en la cartera 

comercial. 

 

 

Banco del Bajío apostará a los créditos al consumo 

Las metas de Banco del Bajío para los próximos años están claras: continuar no 

solo en atender el segmento empresarial, que ha sido hasta ahora la “joya” del 

negocio, sino que ahora se enfocarán también en el segmento de consumo, 

indicó Edgardo del Rincón, director de la institución. 

Detalló que la cartera de consumo no ha sido uno de los negocios prioritarios del 

banco, por lo que buscarán un crecimiento en este segmento, con nuevos 

productos, acorde a las necesidades de sus clientes. La meta es crecer en esa 

cartera “cuando menos 10 veces más de lo que hoy se tiene”. 

En entrevista con El Financiero, en el marco de los 25 años de operación del banco, 

Del Rincón indicó que buscan una expansión en el territorio nacional, donde hoy 

tienen 300 sucursales y en sólo dos estados no operan, pero también pretenden 

competir en más áreas, sin perder el enfoque en las pequeñas y medianas 

empresas. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/cae-cartera-de-credito-de-banorte-en-2019
elfinanciero.com.mx/economia/banco-del-bajio-apostara-a-los-creditos-al-consumo
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Alertan a bancos del “cisne verde” 

El Banco de Pagos Internacionales (BIS, por sus siglas en inglés) advirtió del riesgo 

del cambio climático al que denominó efecto “cisne verde”, porque de no atenderlo 

puede tener consecuencias sobre la estabilidad financiera. 

En un documento, elaborado por funcionarios del llamado banco de los bancos 

centrales, alertó que el cambio climático amenaza con provocar diversos eventos 

que pueden terminar en una crisis financiera sistémica. 

Consideró importante integrar en el análisis de riesgos, los daños que tienen que 

ver con el monitoreo del clima, por la incertidumbre radical asociada a este 

fenómeno físico, social y económico que cambia e involucra dinámicas complejas y 

reacciones en cadena. 

 

 

Fedex inyecta más de 24 mdd en su recinto de Toluca 

La empresa de logística FedEx Express desembolsó 24.6 millones de dólares para 

la ampliación de su recinto fiscalizado en el Aeropuerto Internacional de Toluca 

(AIT), desde donde distribuye mercancías a 12 estados. 

La estadunidense se convierte en la primera firma en realizar una inversión 

importante en el sistema aeroportuario metropolitano diseñado por la presente 

administración. 

 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/alertan-bancos-del-cisne-verde
https://www.milenio.com/negocios/fedex-inyecta-24-mdd-recinto-toluca
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 24 de enero 

 

 
 

Plan de reforma judicial es un retroceso a los 70: exprocurador Ignacio Morales 

La iniciativa en materia de justicia que se ha ventilado de manera informal “es una 

legislación regresiva, con despropósitos, que de aprobarse por el Congreso de la 

Unión nos llevaría gravemente a la situación vigente en la década de los 70, de 

la Guerra Sucia en México”, afirma Ignacio Morales Lechuga, exrector de la Escuela 

Libre de Derecho. 

El también exprocurador General de la República y del Distrito Federal señala que 

ese proyecto, muy difundido, aunque anónimo, refleja “la desesperación de un 

gobierno rebasado por la violencia y el delito, porque no le ha funcionado el sistema 

de ‘abrazos, no balazos’ ni amnistía, perdones y olvidos”. 

 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-de-enero-4743167.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-de-reforma-judicial-es-un-retroceso-los-70-exprocurador-ignacio-morales
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ignacio-morales-lechuga
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EU vincula a García Luna con expolicía protector de los Beltrán Leyva 

El caso del exsecretario mexicano de Seguridad Pública, Genaro García Luna, ante 

la justicia de Estados Unidos implicó todavía más al exfuncionario con una trama 

delictiva para favorecer a los cárteles narcotraficantes. 

La madrugada del viernes, la fiscalía de EU vinculó a García Luna con las 

actividades criminales de Iván Reyes Arzate, “La Reina”, excomandante de la 

Policía Federal condenado en Chicago por pasar información al cártel de los Beltrán 

Leyva. 

El gobierno estadounidense apuntó en un documento judicial que García Luna 

supervisaba, entre otros, la unidad especial de la policía federal mexicana entrenada 

por la Agencia Antidrogas de EU (DEA), que comandaba Reyes Arzate. Por tanto, 

ambos casos de corrupción y colusión con los cárteles narcotraficantes están 

relacionados. 

 
 

 
Por coronavirus, usarán cámaras termográficas en aeropuerto de Tijuana 

El Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) usará cámaras termográficas en el 

Aeropuerto Internacional de Tijuana, Baja California, para monitorear la temperatura 

de cada pasajero proveniente de China para detectar posibles casos 

de coronavirus. 

El administrador de la Aduana, Eduardo González Pérez, mostró el aparato que la 

concesionaria adquirió en 2009, durante la contingencia de la gripa aviar en México. 

“Tenemos unos aparatos, unas cámaras termográficas que sin molestia en lo 

absoluto al pasajero podemos observar, podemos darnos cuenta si alguno de ellos 

presenta una alta temperatura, más de lo normal, lo cual es un indicativo de un 

posible contagio”, explicó. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-vincula-garcia-luna-con-expolicia-protector-de-los-beltran-leyva
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/nacion/seguridad/detienen-garcia-luna
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/pide-fiscalia-de-chicago-mas-de-10-anos-de-carcel-para-ex-comandante-mexicano
https://www.milenio.com/estados/coronavirus-usaran-camaras-termograficas-aeropuerto-tijuana
https://www.milenio.com/temas/tijuana
https://www.milenio.com/temas/baja-california
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
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Mujer de 28 años, en la CDMX, caso sospechoso de coronavirus 

La Secretaría de Salud federal reportó que han sido siete los casos que se han 

analizado por sintomatología de presencia del coronavirus 2019-nCoV, sin que aún 

estén confirmados como positivo. 

José Luis Alomía, director de Epidemiología y vocero sobre el coronavirus, explicó 

que de los siete casos sospechosos, dos fueron descartados: uno en Tamaulipas, 

un hombre de 57 años, y otro de una mujer de 44, de la Ciudad de México. 

 

 

Enfocan indagatoria por medicinas a empresa 

El Presidente López Obrador señaló que indagatoria por desabasto de medicinas 

para niños con cáncer estará enfocada a empresa distribuidora. 

Asimismo, el director del Hospital Infantil, Jaime Nieto, está dispuesto a colaborar, 

precisó el Mandatario, luego que ayer informará que se investigará por posible 

corrupción en la adquisición de los fármacos. 

 

 

Director de Hospital Infantil culpa a proveedor por desabasto de medicina contra el 

cáncer 

Jaime Nieto Zermeño, director general del Instituto Nacional de Salud Hospital 

Infantil de México Federico Gómez, se deslindó del señalamiento que le hizo el 

presidente Andrés Manuel López Obrador de ser uno de los posibles responsables 

del desbasto de medicamento para atender a niños con cáncer. 

“Las fallas que ha habido con la quimioterapia es una falla del distribuidor, el 

distribuidor no nos ha entregado (el medicamento)” dijo en breve entrevista, en el 

hospital. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mujer-de-28-anos-en-la-cdmx-caso-sospechoso-de-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/tag/secretaria-de-salud
https://www.eluniversal.com.mx/tag/coronavirus
https://www.reforma.com/enfocan-indagatoria-por-medicinas-a-empresa/ar1860089
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/director-de-hospital-infantil-culpa-a-proveedor-por-desabasto-de-medicina-contra-el-cancer
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/director-de-hospital-infantil-culpa-a-proveedor-por-desabasto-de-medicina-contra-el-cancer
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Expone plan urgente para atender cáncer 

El Presidente pide resolver falta de suministros. De ser necesario, se haría un 

llamado a hospitales privados especializados para atender a los niños: López 

Obrador 

Ante la crisis por la falta de suministro de medicamentos contra el cáncer a niños 

atendidos en el Hospital Infantil de México Federico Gómez (HIMFG), el presidente 

Andrés Manuel López Obrador ordenó ejecutar un plan de emergencia para 

garantizar que los niños sean atendidos. 

En rueda de prensa, planteó que los medicamentos requeridos están disponibles en 

los hospitales de oncología, en especial en el HIMFG, que no hay razones para que 

no se suministre y que la crisis fue generada por lo que llamó “mafias” que lucran 

con medicinas. 

 

 

 

Sí hay medicamentos para niños con cáncer, asegura subsecretario de Salud 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell desdeñó los reclamos y las protestas 

convocadas por un grupo de padres de niños con cáncer, las cuales, dijo, “no tienen 

una responsabilidad como voceros”, pues no necesariamente representan el sentir 

de los familiares. 

Aclaró que luego de una visita al Hospital Infantil Federico Gómez, conoció la unidad 

de oncología y pudo constatar, con toda certidumbre, que los fármacos fueron 

entregados adecuadamente. 

“La quimioterapia, los medicamentos contra el cáncer fueron entregados 

adecuadamente, ahí están y los están utilizando adecuadamente”, dijo. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/expone-plan-urgente-para-atender-cancer/1360161
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/subsecretario-de-salud-asegura-que-si-hay-medicamentos-para-ninos-con-cancer
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Diputados pedirán cuentas a SHCP y Ssa 

La Cámara de Diputados citará a comparecer en febrero a funcionarios de 

Hacienda, Salud e Insabi para que rindan cuentas del abasto de medicamentos y 

las quejas por falta de atención, informó el coordinador de Morena, Mario Delgado. 

Consideró que el Insabi y Salud deben atender con mucha urgencia el suministro 

de fármacos oncológicos. Ojalá que resuelvan a la brevedad la falta de atención, 

que es muy grave, porque es la salud de los niños que están en extrema 

vulnerabilidad por su enfermedad, dijo. 

 

 

INE rechaza entregar datos biométricos del padrón a Segob 

De acuerdo con el INE, la información que resguarda fue entregada por los 

ciudadanos con el objetivo de tramitar su credencial electoral, por lo que tienen la 

obligación de cuidar los datos 

El INE no le entregará a la Secretaría de Gobernación los datos biométricos de los 

mexicanos inscritos en el Padrón Electoral, confirmó el consejero electoral Ciro 

Murayama, al asegurar que se requiere de la autorización de cada ciudadano para 

hacerlo. 

 

 

Criterios para entregar holograma 00 combaten calentamiento global: OCCA 

El Observatorio Ciudadano de la Calidad del Aire (OCCA) apoya el establecimiento 

y adopción de medidas para endurecer los criterios de rendimiento vehicular en la 

Ciudad de México, al considerar que contribuyen a mejorar la calidad del aire y con 

ello la calidad de vida de los mexicanos, al frenar el calentamiento del planeta y la 

emergencia climática. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/politica/005n2pol
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-rechaza-entregar-datos-biometricos-del-padron-a-segob/1359968
https://www.excelsior.com.mx/dineroenimagen
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Hoy No Circula: viernes 24 de enero 

Como todos los días laborales, en la Ciudad de México y Estado de México habrá 

restricciones vehiculares. Este viernes no es la excepción, te las compartimos a 

continuación. 

Placas con terminación 9 o 0 con engomado azul. 

 

 

No hay desabasto de medicamentos para niños con cáncer: AMLO EN VIVO 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, explicó que realizaron una 

visita en el hospital Federico Gómez 

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, explicó que en 

México no hay desabasto de medicamentos y enfatizó que se están atendiendo a 

los niños con cáncer. En tanto, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell 

Ramírez, explicó que realizaron una visita en el hospital Federico Gómez. 

 

 

Sistemas anticorrupción, a tres años, siguen pendientes 

Con la entrada en vigor de la Ley General del Sistema Nacional Anticorrupción en 

julio del 2016, se estableció el plazo de un año para que se crearan y adecuaran las 

legislaciones estatales que darían vida a los sistemas locales anticorrupción. Sin 

embargo, han pasado más de tres años y los estados no terminan de aprobar por 

completo las legislaciones o las instancias necesarias para dar paso al 

funcionamiento pleno de sus sistemas anticorrupción. 

Entre los 32 estados, Nuevo León es la única entidad que ha terminado de aprobar 

las ocho leyes que se necesitan para la creación de su sistema local; sigue 

pendiente su Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/comunidad/recuerda-viernes-no-circulan-vehiculos-con-engomado-azul/1360165
https://elheraldodemexico.com/pais/no-hay-desabasto-de-medicamentos-para-ninos-con-cancer-amlo-en-vivo/
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Estado-de-Mexico-el-que-mas-ha-resentido-crisis-del-ladrillo-20200124-0020.html
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Corrupción, un tema pendiente en México pese a mejora en el IPC: Coparmex 

La posición que México ocupó en el Índice de Percepción de Corrupción (IPC) de 

Transparencia Internacional refleja mejora en el país, pero aún es un tema 

pendiente del Gobierno mexicano, de acuerdo con la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex). 

Mediante un comunicado, la confederación señala que en esa materia el país está 

lejos de aquellas naciones con las que pretende tener relaciones comerciales 

basadas en certidumbre y confianza para los inversionistas, indicó la 

“Para Coparmex, es importante señalar que los discursos no van a mejorar, en los 

hechos, la corrupción que carcome al país, y sólo habrá cambios sustantivos en la 

percepción si la ciudadanía constata que existe una lucha sistemática, objetiva, justa 

y permanente”, añadió. 

 

 

Solalinde: mandan a mujeres y niños a confrontar a la GN 

Al advertir que se avecina una nueva crisis migratoria por la presencia de miles de 

centroamericanos que intentan llegar a Estados Unidos, el padre Alejandro 

Solalinde denunció que hay una estrategia de los líderes de la caravana de enfrentar 

a niños y mujeres con la Guardia Nacional (GN) mexicana. 

“Su táctica es unirse y avanzar poniendo a niños, mujeres y familias por delante —

esto lo subrayo— porque se les expone para que vayan por delante. Ésa es la 

estrategia mediática: confrontarlos con la Guardia Nacional”, afirmó en entrevista 

con La Razón, al rechazar las acciones de las autoridades. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/mexico-lejos-de-naciones-con-las-que-busca-relaciones-comerciales-coparmex-tras-ipc-2019
https://www.razon.com.mx/mexico/solalinde-mandan-a-mujeres-y-ninos-a-confrontar-a-la-gn/
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INE entregaría padrón, sólo con reforma constitucional 

El director ejecutivo del Registro Federal de Electores (RFE) del Instituto Nacional 

Electoral (INE), René Miranda Jaimes, afirmó que sólo a través de una reforma 

constitucional “que vincule perfectamente la protección de datos personales”, este 

órgano podrá entregar la base del padrón electoral a la Secretaría de Gobernación 

(Segob). 

“Desde nuestra óptica, con las leyes actuales, no nos da para entregar este tipo de 

colaboraciones, que es entregar la información de los datos biométricos; sí nos da 

para que ellos hicieran consultas a la base de datos, pero para las pretensiones de 

la Secretaría de Gobernación y el Registro Nacional de Población (Renapo), me 

parece que tendrían que promoverse reformas legales que vincularan 

perfectamente el tema de protección de datos, y la autonomía del INE”, apuntó. 

 

 

Función Pública ya investiga caso de semilla embodegada en Guerrero 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) confirmó que ya investiga el motivo por 

el que 932.7 toneladas de semillas para productores de Guerrero permanecieron 

resguardadas en la entidad. 

Autoridades de la dependencia explicaron a La Razón que en días pasados se 

interpuso una denuncia acerca del almacenamiento de los costales del producto por 

cuatro meses el año pasado, hecho denunciado desde septiembre, y aunque 

afirmaron que no pueden dar detalles por el sigilo de la indagatoria, señalaron que 

ya se inició una investigación para dar con los presuntos responsables. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/ine-entregaria-padron-solo-con-reforma-constitucional/
https://www.razon.com.mx/mexico/funcion-publica-ya-investiga-caso-de-semilla-embodegada-en-guerrero/
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Histórico: logra Silvano acuerdo educativo para Michoacán 

Las Secretarías de Educación Pública (SEP) y de Hacienda y Crédito Público 

(SHCP), junto con el gobierno de Michoacán, comenzaron el proceso de 

federalización de los servicios de educación básica en la entidad con el fin de 

garantizar el pago de nómina magisterial. 

Ayer, los representantes de las tres instituciones signaron un convenio en el que se 

establece que los gobiernos federal y estatal proveerán participaciones 

porcentuales específicas para el financiamiento del sistema de educación básica 

estatal. 

 

SFP indaga complot de hospitales y empresas por medicamentos 

El presidente Andrés Manuel López Obrador responsabilizó a laboratorios PiSA y a 

los directivos del Hospital Infantil de México Federico Gómez de provocar el 

desabasto de medicamentos contra el cáncer. Por ello, la Secretaría de la Función 

Pública investiga un presunto contubernio entre esta firma y directores de 

hospitales, en particular al jefe de Hemato Oncología, Luis Enrique Juárez Villegas. 

“Eso es una hipótesis, que ellos están causando este descontrol por los contratos 

que tienen con la empresa PiSA, que era la que abastecía y resulta que no tiene los 

medicamentos, y quieren ellos seguir teniendo el control del abasto de este tipo de 

medicamentos. Por eso la Secretaría de la Función Pública va a abrir una 

investigación”, acusó López Obrador. 

 

Entre gases y golpes desmantelan la caravana migrante 

En medio de golpes y gas pimienta, elementos de la Guardia Nacional (GN) y 

el Instituto Nacional de Migración (INM) desmantelaron la caravana migrante 2020, 

integrada por más de un millar de hombres, mujeres y niños principalmente de 

Honduras, Guatemala, El Salvador y Nicaragua, quienes por la madrugada 

ingresaron de forma irregular a territorio mexicano. 

A las 5:30 de la mañana del jueves, el contingente logró cruzar caminando el río 

Suchiate que divide a México con Guatemala, aprovechando el bajo nivel de agua 

y la falta de vigilancia de la Guardia Nacional y el Instituto Nacional de Migración. 

https://www.razon.com.mx/negocios/garantizan-hacienda-sep-pagos-maestros-michoacan/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/sfp-indaga-complot-de-hospitales-y-empresas-por-medicamentos-4743040.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/entre-gases-y-golpes-desmantelan-la-caravana-migrante#imagen-1
https://www.eluniversal.com.mx/tag/guardia-nacional
https://www.eluniversal.com.mx/tag/inm
https://www.eluniversal.com.mx/tag/caravana-migrante
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Pide Tribunal a Aguayo fianza por 'difamación' 

El investigador y editorialista Sergio Aguayo Quezada fue sentenciado a pagar una 

fianza por ejercer su derecho de expresión. 

El Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México (TSJCDMX) requirió a 

Aguayo para exhibir una garantía por 450 mil pesos o, de lo contrario, será 

ejecutada una sentencia que lo condena a pagar 10 millones de pesos por daño 

moral a Humberto Moreira, ex Gobernador de Coahuila y ex líder del PRI. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/pide-tribunal-a-aguayo-fianza-por-difamacion/ar1859803?v=7
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
China aísla más ciudades por brote de coronavirus 

Mientras China confinó a unos 20 millones de personas alrededor de Wuhan, el 

nuevo coronavirus surgido en esa urbe sumó siete nuevas víctimas mortales a lo 

largo de todo el país, para llegar a 25, reportó la Comisión Nacional de Salud, y más 

naciones investigan casos sospechosos de contagio. 

Dos de los decesos se registraron fuera de Hubei, la provincia en el centro del país 

donde comenzó la enfermedad en diciembre del año pasado, indicaron autoridades 

chinas, lo que elevó los temores por el brote. Uno de los dos diagnosticados 

con 2019-nCoV era un hombre de 80 años que vivía en Hebei, cerca de Beijing; el 

otro murió en la provincia de Heilongjiang, fronteriza con Rusia. 

 

Marchan en Irak contra tropas de EU 

Miles de personas se manifestaron en Bagdad el viernes para exigir la salida de las 

tropas de Estados Unidos del país. 

No se alcanzó el millón de asistentes que había pedido un influyente clérigo chií en 

un clima de elevado sentimiento antiestadounidense luego de que, a principios de 

año, un dron de Washington mató a un alto general de Irán en la capital iraquí. 

 

Firma UE condiciones de Brexit 

La presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, y el presidente del 

Consejo Europeo, Charles Michel, firmaron este viernes el acuerdo de Brexit, sobre 

las condiciones de la salida del Reino Unido de la Unión Europea (UE) el próximo 

31 de enero. 

"Hemos firmado con Charles Michel el acuerdo para la salida del Reino Unido, 

allanando el camino para su ratificación por el Parlamento Europeo", anunció la 

presidenta de la Comisión Europea en un mensaje en su cuenta de Twitter. 

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/china-aisla-mas-ciudades-por-brote-de-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.reforma.com/marchan-en-irak-contra-tropas-de-eu/ar1860112?sc=673
https://www.reforma.com/firma-ue-condiciones-de-brexit/ar1860020?sc=673


 

 

44 
 

COLUMNAS  FISCALES 
 

 

El SAT impuso nuevo reto: la adaptación tecnológica de las plataformas digitales 

Por Carlos Orel, socio de Impuestos Internacionales en PwC México. 

Las empresas prestadoras de servicios digitales tendrán tiempo limitado para dejar 

listos los sistemas que les permitan retener los impuestos correspondientes. 

A más tardar, el día 31 de enero del 2020 el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) publicará las reglas de carácter general para que las plataformas digitales 

conozcan los procedimientos para cumplir con la obligación para retener ISR e IVA. 

Este escenario supone un gran reto para estas empresas pues requerirán adaptar 

sus sistemas para que en un periodo corto puedan identificar las transacciones que 

van a generar un impuesto, retenerlo y reportarlo a la autoridad fiscal. 

El establecimiento de las nuevas reglas no supone la creación de un impuesto. No. 

Se trata de fijar el mecanismo que le garantice a la autoridad la recepción del 

impuesto que ya se está generando. Esto es, cuando descargamos contenido 

digital, como imágenes, audios, películas o música, estamos obteniendo un servicio 

de una empresa —la mayoría de las veces— basada en el extranjero, que causa 

impuesto porque estamos importando un servicio. Ahora, muchos no sabían que 

esto, incluso, lo causaba. En la práctica, esto resultaba muy complicado de fiscalizar 

y, más aún, complicado de pagar por la cantidad de formalismos que se debían 

cumplir. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/colaborador-invitado/el-sat-impuso-nuevo-reto-la-adaptacion-tecnologica-de-las-plataformas-digitales
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OTRAS COLUMNAS 
 
 

 
 
EDITORIAL 

Medicamentos: guerra de acusaciones 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló a directivos del Hospital Infantil 

de México “Federico Gómez”, como los responsables por la falta de medicamentos 

necesarios en el tratamiento de los niños enfermos de cáncer, aunque fueron éstos 

precisamente los que inicialmente advirtieron del desabasto que ya se vislumbraba 

desde mediados del año pasado. 

El mandatario apuntó como hipótesis de su acusación una posible colusión entre 

los funcionarios y las farmacéuticas, quienes, a su decir, causaron descontrol a fin 

de mantener los contratos existentes y sus prebendas, y que fueron estas 

resistencias a la lucha emprendida por su gobierno contra la corrupción las que 

generaron la escasez de tratamientos. 

Por su parte, uno de los directivos médicos señalados expresó que tanto la compra 

como los contratos con proveedores de medicinas son responsabilidad directa de la 

Secretaría de Salud y que a él solo corresponde solicitar una ampliación o extensión 

de las adquisiciones cuando detecta o se le informa que las existencias están en 

riesgo de terminarse, por lo que se pronunció en completa disposición a ser 

investigado por la Secretaría de la Función Pública, que es la que está tomando 

cartas en el asunto. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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BAJO RESERVA 

Piedra quiere nueva dentadura para CNDH 

Ausente de los problemas nacionales —la violencia criminal y la migración, por citar 

apenas dos—, la titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Rosario 

Piedra Ibarra, busca más dientes para la institución, una reforma a la ley para tener 

más atribuciones. Nos comentan que doña Rosario quiere reforzar los mecanismos 

legales para que la CNDH pueda hacer cumplir sus recomendaciones. Sin embargo, 

nos hacen notar, por ahora tiene que lidiar con la conformación de su equipo de 

visitadores generales, encargados de las investigaciones. De momento, nos 

explican, la Comisión trabaja con directores generales de área que solo se limitan a 

emitir medidas cautelares y algunos pronunciamientos. Nos aseguran que Piedra 

Ibarra aprovechó el encuentro que tuvo el miércoles con legisladores para pedirles 

que le pongan dentadura a la CNDH. Antes tendrán que rendir cuentas ante la 

ciudadanía, ¿o no doña Rosario? 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

La Fiscalía da miedo 

Como se comentó en esta columna hace una semana, circuló en redes sociales un 

amplio paquete de iniciativas de reforma legal y constitucional, presuntamente 

elaboradas por la Fiscalía General de la República (FGR), para transformar el 

sistema penal acusatorio. Para matarlo, para ser preciso. 

Pero, sorpresa, al día siguiente de la filtración, el titular de la FGR, Alejandro Gertz 

Manero, no presentó la propuesta durante una reunión con la Junta de Coordinación 

Política del Senado de la República. 

Estos hechos generaron, por razones obvias, múltiples dudas e innumerables 

comentarios. Pero en ese maremágnum, la FGR se mantuvo en silencio, sin 

confirmar o desmentir que la propuesta filtrada hubiera salido de la propia 

dependencia. 

 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Los casinos de Hank Rhon que autorizó la 4T 

Jorge Hank Rhon ya lo fue todo: empresario, político del PRI y un hombre que 

convirtió a Tijuana en la segunda ciudad con más casinos de México a través de su 

marca Caliente. Hoy esta ciudad tiene más de sus centros de apuesta que los que 

tiene casi cualquiera otra en el mundo y más tiendas de Walmart. 

Hank Rhon es el más polémico de los Hank. Sobre él, además de acusaciones 

penales, se cuentan extravagancias que van desde poseer cientos de animales 

exóticos y hacer cruzas extrañas entre ellos, hasta beber tequila fermentado con 

pene de tigres, leones y perros, y soltar frases como que “las mujeres son mi animal 

favorito”. 

Por lo demás, Jorge Hank Rhon ha sido un hombre que siempre ha sabido estar del 

lado de la Secretaría de Gobernación para que sus casinos sigan más que viento 

en popa. 

 

FRENTE POLÍTICO 

1.  El famoso estate quieto. Sólo buenas noticias recibió en las horas recientes 

Rosario Robles. La exsecretaria de Sedesol y de Sedatu no será inscrita en el 

Registro de Servidores Públicos Sancionados. Rosa Edith de la Peña Adame, 

magistrada de la Sexta Sala Regional Metropolitana del Tribunal de Justicia 

Administrativa, concedió la suspensión definitiva de la inhabilitación ordenada por 

Función Pública y determinó que la resolución perjudicaría su derecho de imagen, 

en el ámbito personal y profesional. Además, para júbilo de Robles, el juez federal 

Felipe de Jesús Delgadillo Padierna, dejó el caso, ya que este año fungirá como 

juez administrador del Centro de Justicia Penal Federal del Reclusorio Sur. ¿Será 

que todo apunta a la futura y pronta liberación de la exfuncionaria? En este México 

2020 todo puede pasar. 

2.  Resultados exprés. En abril de 2019, Guillermo César Calderón asumió como 

titular de la aduana de Progreso, en Yucatán. Llegó para detener la ola corruptiva y 

tráfico ilegal de mercancía, y a menos de un año, la aduana registra una 

recaudación histórica, con un incremento del 42% con respecto a 2018, pues en ese 

año se recaudaron 4 mil 697 millones de pesos, y en 2019, 6 mil 692 millones.  

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1360148
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Si hay corruptos, Presidente, hay que ir por ellos, pero ya 

Han pasado casi nueve meses desde que se comenzó a denunciar la escasez de 

medicamentos oncológicos en hospitales e institutos públicos, y en ese lapso el 

gobierno no ha podido resolver el problema. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador y sus funcionarios del sector salud 

aseguran que el desabasto no existe, y que el hecho de que los niños no hayan 

podido recibir sus quimioterapias a tiempo es culpa de la corrupción. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

De los niños armados a los niños sin medicinas 

Si la salud de una sociedad se mide por la forma en que trata a sus niños, a sus 

hijos y nietos, la nuestra los está tratando de forma brutal 

Desde cualquier punto de vista, lo que está sucediendo en Chilapa, en la Montaña 

de Guerrero, es inadmisible. Cuando la sociedad aún está conmovida por el caso 

de Torreón, un grupo de supuestos autodefensas (en realidad, un grupo criminal 

ligado al cártel de Los Rojos enfrentado con el de Los Ardillos) no tiene mejor idea 

que armar a niños de entre 5 y 15 años para sacrificarlos ante los sicarios de los 

cárteles rivales. Es un acto criminal que debe ser castigado por las autoridades, 

mismas que uno se pregunta cuánto más van a esperar para intervenir en esa zona 

del estado de Guerrero, literalmente abandonada a su suerte o, mejor dicho, a la 

suerte de los grupos criminales. 

ALICIA SALGADO 

NOM 051, a litigio internacional 

Ayer, le platicaba de la opinión emitida por la Cofece, que preside Alejandra 

Palacios, respecto a la NOM 051 en materia de etiquetado frontal y la controversia 

que ha generado en el sector privado. 

Pues le comento que la oficina del Representante de Comercio de los Estados 

Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), que encabeza Robert Lighthizer, inició un 

proceso de acusación de México de violar los artículos  2.2  y 2.4 relativos a 

Barreras Técnicas al Comercio de la OMC, porque señala que el proyecto Norma –

mañana concluye la negociación del Comité de Normalización para el efecto–  será 

una regulación restrictiva para el comercio bilateral y tendrá un efecto adverso en 

las exportaciones de bienes de consumo y bebidas procedentes de Estados Unidos, 

con valor estimado de 5 mil 800 millones de dólares. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/si-hay-corruptos-presidente-hay-que-ir-por-ellos-pero-ya/1360153
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/de-los-ninos-armados-a-los-ninos-sin-medicinas/1360157
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/nom-051-litigio-internacional/118672
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DAVID PARAMO 

Medicina necesaria 

El gobierno ha venido variando sus explicaciones en torno a la crisis que se vive en 

los medicamentos y que ha forjado un movimiento de padres de familia que 

aseguran que sus hijos con cáncer no tienen los medicamentos que requieren. 

Se ha dicho que existía una gran corrupción en la entrega de medicamentos y se 

cambió el procedimiento de compras consolidadas. Después se dijo que existía un 

sabotaje por parte de las empresas que se vieron afectadas para no entregar el 

medicamento y sabotear al gobierno. De ahí se ha dicho que el medicamento sí 

está, pero que se han generado problemas de abastecimiento por acciones u 

omisiones de los directores de hospitales, insinuando que algunos de ellos trafican 

con la salud de las personas. 

EL CONTADOR 

1.  AppsFlyer, dirigida y cofundada por Oren Kaniel, recaudó 210 millones de 

dólares que le permitirán aumentar su fuerza de trabajo y ampliar su presencia. Este 

capital lo obtuvo de General Atlantic, por lo que su director general, Alex Crisses, 

se unirá al consejo de administración de la empresa de análisis de mercadotecnia. 

Los recursos le permitirán cuadruplicar su equipo, posicionando a 850 empleados a 

lo largo de 18 oficinas. También servirán para abrir este año una en México, bajo la 

dirección de Guilherme Basani. Actualmente, AppsFlyer tiene ingresos anuales de 

más de 150 millones de dólares y trabaja con más de 12 mil clientes, entre los que 

se incluyen Walmart, eBay, HBO, Tencent, NBC Universal y Nike. 

2.  Luego de que cerró por algún tiempo por un tema comercial, el casino La Cima, 

en Ciudad Juárez, Chihuahua, reabrió sus puertas para quienes gustan de este tipo 

de entretenimiento. Esta sala cuenta ahora con el respaldo de El Palacio de los 

Números, empresa que cuenta con más de 14 años de experiencia. Con esta 

reapertura regresarán los más de 500 empleos directos e indirectos, así como una 

derrama económica para las pequeñas empresas y proveedores locales. Desde 

2012, este establecimiento cuenta con todos los requisitos, permisos y licencias, 

tanto federales como estatales y locales; además de cumplir, como se debe, con la 

Ley Federal de Juegos y Sorteos y su Reglamento. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/medicina-necesaria/118670
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118669
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JOSÉ YUSTE 

Etiquetado: la Cofece entra en la batalla final 

El gobierno de la 4T, con un razonamiento claro de que en México somos un país 

de obesos y con epidemias como la diabetes, ha promovido el etiquetado frontal de 

advertencia en los alimentos. El etiquetado que hoy viene en los alimentos 

simplemente no se entiende. Por eso vale la pena cambiarlo. La propuesta para 

cambiarlo viene en la NOM 051, que está en fase de consulta en la Conamer. El 

resultado de esa propuesta es un etiquetado más claro, de advertencia, hasta 

esquemático. Pero, nos dice la Comisión Federal de Competencia Económica, 

puede faltarle información para que el consumidor pueda decidir y comparar. 

 

MARICARMEN CORTES 

Etiquetado frontal nutricional, en recta final 

A su regreso de Davos, una de las decisiones más importantes que enfrentará la 

secretaria de Economía, Graciela Márquez, quien preside el Comité de 

Normalización, será la modificación a la NOM 051- SCFI/SSA1-2010, que 

reglamentará el nuevo etiquetado frontal nutricional para alimentos y bebidas que, 

basado en el modelo chileno, tendrán sellos octagonales de advertencia con la 

leyenda “Alto” en azúcares, sodio, grasas saturadas y calorías. 

Desde luego, en el Comité de Normalización participan otras autoridades como la 

Secretaría de Salud y la Cofepris, y hoy concluye la presentación de opiniones de 

todos los interesados tras la publicación del anteproyecto de la NOM 051 en el Diario 

Oficial de la Federación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/etiquetado-la-cofece-entra-en-la-batalla-final/118668
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/etiquetado-frontal-nutricional-en-recta-final/118671
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Salud y medicinas, no violencia, la prioridad 

Siempre he tenido claro que el problema más grave de este país es la violencia y la 

incapacidad crónica de resolverlo. Es una guerra que vamos perdiendo desde hace 

muchos años y la estadística lo documenta. En el último año de gobierno de Vicente 

Fox, 2006, se registraron 11 mil 806 muertos; en el último de Felipe Calderón, 2012, 

se duplicó al llegar a 21 mil 459; en 2018, último de Enrique Peña Nieto, alcanzó los 

33 mil 369, y en el primero de Andrés Manuel López Obrador, 2019, llegó a 34 mil 

562 homicidios dolosos. 

TRASCENDIO 

Que entre los comisionados del INAI, encabezado por Francisco Javier Acuña, 

persiste resentimiento institucional con la ahora FGR, a cargo de Alejandro Gertz 

Manero, por no haber destrabado el caso Odebrecht, cuyo expediente fue reservado 

desde tiempos de la PGR de Alberto Elías Beltrán. El instituto ha resuelto que debe 

abrirse por tratarse de “hechos de corrupción” y un tribunal federal ya le dio la razón, 

pero la Fiscalía insiste en su negativa con el argumento de que hay amparos que 

se lo impiden. QUE por cierto, en eso de la batida contra la corrupción la Secretaría 

de Hacienda es puntera no solo por su Unidad de Inteligencia Financiera, a cargo 

de Santiago Nieto, sino también por la Procuraduría Fiscal de la Federación, 

encabezada por Carlos Romero Aranda, encargada de atender “casos raros o 

sospechosos” sobre evasión y a cuyo escritorio ha llegado una denuncia con el folio 

1135200121.  

CARLOS PUIG 

¿Qué pasó con Sánchez Cordero y Encinas? 

Desde ayer, el Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad marcha hacia Ciudad 

de México. Más de 50 organizaciones y colectivos se integran a la protesta que 

encabezan Javier Sicilia y los LeBarón. 

Es cierto que esta nueva marcha fue detonada por la tragedia en Bavispe, pero no 

habría que perder de vista que, como lo han contado muchos en estos últimos días, 

el problema es anterior.  

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/salud-y-medicinas-no-violencia-la-prioridad
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_29
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/que-paso-con-sanchez-cordero-y-encinas
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Pemex: la inminencia 

Hay que mirar con preocupación lo que pasa en Pemex. Mejor dicho: lo que no 

pasa. Con los datos duros más recientes de la Comisión Nacional de Hidrocarburos, 

Jorge Andrés Castañeda ha hecho el análisis de lo que sucede realmente, pozo por 

pozo, con la producción petrolera de Pemex . 

CARLOS MARIN 

Piedra ni leyó lo que entregó 

Empeñada en la perversa necedad de acomodar los hechos al antojo de los 

representantes de los deudos de los normalistas de la escuela rural Isidro Burgos, 

la inexplicable presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, 

Rosario Piedra Ibarra, demostró este miércoles carecer de atributos elementales 

para el desempeño de su responsabilidad, como por ejemplo, no haber leído 

siquiera líneas esenciales del Informe Anual que presentó ante los diputados y 

senadores que integran la Comisión Permanente del Congreso de la Unión.  

 

CONFIDENCIAL 

Diputados también quieren 'cuidar su investidura' 

Luego de que el presidente López Obrador se negara a recibir a la caravana de 

víctimas que encabezan Javier Sicilia y Julián LeBarón, con el argumento de que 

no debe “exponer la investidura presidencial” y que no quiere “ese show”, los 

diputados de su partido siguieron sus pasos y tampoco recibirán a los marchantes 

en San Lázaro. El coordinador de la mayoría de Morena, Mario Delgado, argumentó 

que “no es necesario” y que no es conveniente hacer de este movimiento un caso 

“mediático”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/pemex-la-inminencia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/piedra-ni-leyo-lo-que-entrego
https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/diputados-tambien-quieren-cuidar-su-investidura
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ENRIQUE QUINTANA  

En febrero la 4T se juega su futuro 

A mediados de febrero se espera que se defina el programa de infraestructura 

correspondiente al sector energético, en el cual se establecerá el ámbito de 

participación del sector privado. 

Cuando, en noviembre, se definieron los proyectos de infraestructura para el sector 

privado, se pospusieron los del sector energético, quizás los que eran más 

esperados. Ahora ya vienen. 

 

DARÍO CELIS 

IFT multa y frustra a Slim entrada a TV 

Este miércoles hubo un pleno muy sui generis en el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT). La instancia a cargo de Gabriel Contreras impuso la 

multa más alta en su historia reciente. 

Fue para Teléfonos del Noroeste, mejor conocida como Telnor. Le recetaron la 

friolera de mil 311.8 millones de pesos, según el expediente E-IFT.UC.DG-

SAN.1.0143/2018. La votación 5 a 1. 

 

PABLO HIRIART 

El candidato y el Presidente 

El candidato López Obrador se presentó el 13 de marzo de 2017 en Nueva York, 

donde ofreció un discurso muy celebrado en México: “Es una canallada de Trump y 

sus asesores, es una canallada el que se expresen de los mexicanos como Hitler y 

los nazis se referían a los judíos, justo antes de emprender la infame persecución y 

el abominable exterminio de los hermanos judíos”. 

A dos meses de haber asumido la Presidencia, López Obrador recibió los primeros 

'misiles' de Trump a través de Twitter, en que comparó a México con Afganistán y 

que la cifra de asesinatos en nuestro país justificaba construir el muro, a la vez que 

anunció que enviaría más tropas a la frontera sur para impedir “la tentativa de 

ilegales, a través de grandes caravanas a nuestro país”. 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/en-febrero-la-4t-se-juega-su-futuro
https://elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/ift-multa-y-frustra-a-slim-entrada-a-tv
https://elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-candidato-y-el-presidente
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RAYMUNDO RIVA PALACIO 

¡Qué vergüenza! 

Rosario Piedra Ibarra rindió su primer informe de actividades como presidenta de la 

Comisión Nacional de los Derechos Humanos ante el Pleno de la Comisión 

Permanente. Morena, el partido en el poder que la impuso en el cargo, no se cansó 

de aplaudir. La oposición, de protestar. La activista dijo que el modelo de derechos 

humanos creado hace 20 años, está agotado y debe cambiar. ¿Para dónde va? 

Para lo que quiere su patrón, el Presidente: acabar con la CNDH, parte de las 

reformas democráticas de segunda generación, y que los derechos humanos 

regresen a la tutela del Ejecutivo. De esta forma, la defensa de las garantías será 

discrecional, limitada y perjudicial para la nación. 

SALVADOR CAMARENA 

El poderoso irresponsable 

El presidente de México, por definición, es un muy poderoso. 

Algunos mandatarios han tenido que lidiar con la rareza de un Poder Legislativo que 

logra ser contrapeso en algunas coyunturas. Pero aun en esos periodos, es el 

Presidente quien está en una posición de mayores capacidades e instrumentos para 

ejercer el poder. 

 
SACAPUNTA 

Respiro para Robles 

Nos hacen ver que renació la esperanza en la familia y abogados de Rosario 

Robles. Resulta que el juez Felipe de Jesús Delgadillo Padierna, sobrino de la 

diputada de Morena, Dolores Padierna, ya no seguirá el caso de la ex titular de la 

Sedatu. La versión oficial es que asumió como juez administrador del Reclusorio 

Sur. Cómo sea, dicen, es buena noticia para Robles. 

Sólo habló para… 

Mucha indignación causó el comentario del subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell. Dijo que los padres que protestan por 

medicinas para sus hijos con cáncer “no representan al conjunto de padres de niños 

con cáncer, ellos no tienen la representación de los padres”. Sólo abrió la boca para 

empeorar la crisis. 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/que-vergueenza
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/en-febrero-la-4t-se-juega-su-futuro
https://elheraldodemexico.com/opinion/sacupuntas/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Morena, guerra intestina 

Por más que a algunos parezca muy temprano para el tema, lo cierto es que la 

guerra intestina que se vive en Morena desde hace meses tiene una razón de fondo: 

la sucesión presidencial. 

Con ese telón de fondo, Yeidckol Polevnsky y Bertha Luján miden fuerzas, se 

arrebatan posiciones y se golpean día tras día, aunque paradójicamente ambas 

juegan sus cartas en favor de Claudia Sheinbaum e intentan a la vez evitar 

que Ricardo Monreal se apodere del partido. 

Pero ha sido tan fuerte la rivalidad -y la falta de oficio político para hacer a un lado 

los enconos y las ambiciones personales- entre estas dos mujeres que controlan los 

órganos del partido en el poder, que Morena está atascado, sin hallar una salida 

clara. 

Y entre tanto, sus verdaderos rivales rumbo al 2024 (el eje Marcelo Ebrard-Monreal) 

avanza posiciones. 

El Congreso Nacional al que (los lujanistas) han convocado para el próximo 

domingo, aún no se sabe si se llevará a cabo. Dependerá de si logran conseguir el 

quórum necesario. 

Si lo logran, lo más probable es que Polevnsky sea defenestrada de la dirigencia 

nacional. Y de fea manera (se ha desatado una campaña de odio contra. 

Si no hay quórum, Yeidckol se sostendría en la dirigencia y continuaría la crisis y el 

estancamiento en el que se encuentra Morena a la fecha. 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/morena-guerra-intestina/


 

 

56 
 

 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA  

Guaidó y el Foro Económico Mundial 

DAVOS, Suiza. “Es un héroe”, me dice una persona en el Congress Center del Foro 

Económico Mundial después de escuchar a Juan Guaidó, presidente de la 

Asamblea Nacional de Venezuela y Presidente Interino de ese país. Sí que lo es. 

Su lucha por la democratización es a mano limpia, sin armas, con la idea de la 

libertad como bandera para aglutinar apoyos internacionales como los que está 

buscando por Europa en este viaje. ¿Qué pide Guaidó? Que el mundo democrático 

y libre cerque a Nicolás Maduro y a todos los grupos de choque que operan en su 

país (Hezbolá y el ELN incluidos: armados, y financiados por Maduro). 

No la tuvo fácil Juan Guaidó para llegar aquí. Salir de Venezuela implicó burlar el 

cerco de vigilancia que tiene Maduro sobre él todo el tiempo. Pero lo logró. Es el 

primer presidente de Venezuela en aparecer en este Foro luego de 28 años de 

ausencias. El último que acudió fue depuesto por un golpe de estado a su regreso 

de Suiza. 

Es un gran acierto del Foro Económico Mundial haberle dado una gran ventana 

a Juan Guaidó. De hecho es posible afirmar que esta Reunión Anual ha sido la más 

sensible a los grandes temas que aquejan a la humanidad, como esa 

democratización pendiente de Venezuela, y como otros temas de primordial 

relevancia, como el cambio climático o la ciberseguridad. Porque si hay alguien que 

tiene la visión para orientar la discusión global en la compleja transición social, 

ambiental y política que estamos viviendo, es Klaus Schwab y el Foro en su 

conjunto. 

La propia aparición de Jennifer Morgan, directora de Greenpeace, quien denunció 

el financiamiento masivo de los bancos globales a la economía basada en 

combustibles fósiles, da cuenta de esa apertura, visión y capacidad de diálogo sobre 

temas complejos. 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/juan-guaido-venezuela-davos-economia/
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Primera inflación, prueba superada 

Enrique Campos Suárez 

El Inegi publicó ayer, a la misma hora, los datos inflacionarios, que tranquilizan, y 

un indicador de la industria de la construcción, que es uno más que deja ver que la 

economía estancada no tiene mucho margen para que suban los precios. 

Con el Índice Nacional de Precios al Consumidor en una tasa anualizada, al cierre 

de la primera quincena de enero de este 2020, en 3.18%, parece que el Banco de 

México mantiene las puertas abiertas para seguir a lo largo de este año con su 

política de relajamiento del costo del dinero. 

 

RICOS Y PODEROSOS 

Agro: nueva amenaza arancelaria de EU 

Marco A. Mares 

Se gesta en Estados Unidos una nueva amenaza arancelaria en contra del exitoso 

sector agropecuario mexicano. 

La producción agropecuaria mexicana es, por su dimensión y valor, muy importante 

para la economía mexicana. El valor de sus exportaciones al mundo es de 35,900 

millones de dólares. Y el valor de las exportaciones agropecuarias a Estados Unidos 

es de 28,081 millones de dólares, con un superávit de 7,300 millones de dólares. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Primera-inflacion-prueba-superada-20200123-0104.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Agro-nueva-amenaza-arancelaria-de-EU-20200124-0015.html
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La Gran Carpa 

Payaso 

Juan Guaidó, reconocido como presidente interino de Venezuela por medio 

centenar de países, recibió un pastelazo por parte de una mujer durante su visita a 

Bélgica para una reunión de trabajo con el Parlamento Europeo. Tras el pastelazo, 

la responsable lo acusó de oponerse al gobierno de Nicolás Maduro. La señalada 

por este suceso fue detenida de inmediato por las autoridades. 

Oso en bicicleta 

Con el propósito de exigir la destitución del alcalde de Amozoc, en Puebla, Mario de 

la Rosa, habitantes de la localidad arrojaron piedras a la presidencia municipal, 

señalando que no ha cumplido en seguridad. Los inconformes refirieron que están 

hartos de los asaltos y extorsiones de la Policía Municipal, por lo que incendiaron 

patrullas de la corporación. 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

ClickBalance plan en pro de las pymes en TI y por duplicar su tamaño 

Alberto Aguilar 

Con una economía estancada y un gobierno que cerró por completo las compras de 

software y equipo, la industria TI tampoco tuvo su mejor año. Un poco salvaron la 

página algunos servicios como la nube que ha ganado terreno, incluso ya entre las 

medianas empresas. 

Este año hay la esperanza de que esta industria pueda crecer un poco mejor. La 

verdad es que frente al vértigo digital, las empresas no pueden bajar la guardia, 

amén de que entre las pymes hay todo por hacer. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200124-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/ClickBalance-plan-en-pro-de-las-pymes-en-TI-y-por-duplicar-su-tamano-20200124-0013.html
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Dinero 

Desestima Transparencia Internacional el avance de México // Huachicoleros de la 

salud // Investigan al director del Hospital Infantil 

Enrique Galván Ochoa 

México mejoró su calificación en el Índice de Corrupción de la organización 

Transparencia Internacional. Mejoró en cuanto a la posición que ocupa en la lista 

de 180 países; ahora se encuentra en el lugar número 130, con un avance de ocho 

lugares. Sin embargo, en cuanto a calificación en materia de probidad sólo mejoró 

un punto. Transparencia le asignó 29 puntos en una escala en que 100 es la 

máxima. Ningún país, por cierto, alcanza 100. ¿Cuál es el mérito de esta mejoría 

mínima en el primer año de gobierno de López Obrador? Ha hecho su divisa, su 

mantra, abatir la corrupción; incluso ha declarado que ya no hay corrupción en su 

gobierno. El mérito consiste en que detuvo la caída; el prianismo dejó a México en 

ruta a quedar como el más corrupto del planeta. No obstante, un punto no hace 

justicia a lo que ha logrado hasta ahora la 4T. Por primera vez en la historia 

hay pollos gordos en la cárcel. Probablemente la falta de reconocimiento se debe a 

Transparencia Mexicana, el capítulo local de Transparencia Internacional, que no 

está transmitiendo la información completa. El organismo fue creado en el foxismo 

por Federico Reyes Heroles. Se suponía que ayudaría a disminuir la corrupción. Sin 

embargo, tomó un camino sui generis. Comenzó a vender servicios al gobierno 

como ‘testigo social’ en la celebración de contratos. Facturó mucho dinero. Con el 

nuevo gobierno no le ha ido tan bien como antes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/opinion/006o1eco
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Astillero 

¿Trascenderá la marcha Sicilia-LeBarón? // El corazón de Muñoz Ledo // Golpes a 

migrantes // Morena y su congreso 

Julio Hernández López 

 

El primer día de la Caminata por la Paz reiteró las posturas declarativas de sus 

principales dirigentes, Javier Sicilia y Julián LeBarón: el diagnóstico duro de la 

realidad que se vive en un país con amplias regiones y múltiples actividades 

afectadas por el poder del crimen organizado y la insuficiencia de las medidas de 

los diversos niveles de gobierno para enfrentar tales poderes criminales. 

A pesar de tal realidad y tal insuficiencia, no ha concitado tal caminata una gran 

cuantía participativa. A semejanza de otras convocatorias que en uno u otro tono 

pretenden urgir al gobierno obradorista a tomar determinado rumbo o a corregir 

determinadas rutas (en particular, ahora se ha insistido en que no es una 

manifestación contraria a López Obrador), la marcha en mención ha sido 

particularmente efectiva en producción de material para consumo de los medios de 

comunicación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/24/opinion/008o1pol
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El mensaje de Bonilla a góbers 

ROZONES 

Así que el gobernador de Baja California hizo un interesante posicionamiento que 

rompe con los argumentos con los que algunos mandatarios estatales buscan librar 

la responsabilidad que tienen en materia de seguridad en sus entidades. “El 

gobernador es el responsable por la seguridad del estado. Yo jamás voltearé a ver 

al Gobierno federal para decirle ‘¿dónde estás?’”, sostuvo Jaime Bonilla. Y por si 

hubiese alguna duda, el morenista agregó, ante dos altos funcionarios de la 4T: el 

secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, y el subsecretario 

de Gobernación, Ricardo Peralta: “veo puros gobernadores que voltean a la 

Federación y le dicen ‘me estás exigiendo una cosa que yo no puedo cumplir sin ti’”. 

Y, pues, como dice el dicho, “al que le quede el saco…” 

 

Una caminata que no es “show” 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

No fue la mejor de las expresiones del Presidente cuando se le preguntó si recibiría 

a los integrantes de la “Caminata por la Verdad Justicia y Paz”. 

Decir que no se presta a un “show” es de alguna otra manera descalificar y señalar 

a un grupo de ciudadanos que siguen sin encontrar justicia y condiciones favorables 

de vida. Lo menos que se puede pedir en función de lo que han pasado muchos de 

los integrantes de la caminata es respeto, solidaridad y sobre todo el ser 

escuchados 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-raspon-de-bonilla-a-gobers/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-una-caminata-que-no-es-show/
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Prepara SNTE renovación de los Comités Ejecutivos Seccionales 

EN ENTREVISTA CON... 

 Bibiana Belsasso 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) hará la elección de 

las nuevas directivas sindicales, con base en el nuevo reglamento aprobado el 

pasado 11 de enero. 

En esta nueva elección no participará la maestra Elba Esther Gordillo. 

¿Cómo se van a elegir los nuevos cargos del Comité Seccional?, platicamos con el 

profesor Gustavo Michua y Michua, integrante del Comité Ejecutivo Nacional del 

SNTE. 

 

¿SERÁ? 

Buena relación, para qué… 

Los veracruzanos se preguntan de qué sirve que el gobernador, Cuitláhuac García, 

tenga una buena relación con el Presidente, pues en materia de seguridad todo 

sigue muy mal, y lo peor, se dice, es que las corporaciones de la Policía Ministerial 

y de Seguridad Pública estatal están contaminadas por elementos al servicio del 

crimen organizado, pues los altos mandos siguen con las ventas de plazas, así 

como la adjudicación de patrullas, descansos y permisos tienen costo, y esto los 

policías no lo pagan de su quincena. ¿Será? 

Resultados positivos 

Tamaulipas es de los estados que mayores avances tiene en materia de seguridad, 

según los indicadores del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 

Pública. Para muchos fue una grata sorpresa saber que ayer el Semáforo Delictivo, 

organización que da a conocer cómo se comportan los delitos en el país, informó 

que es el único estado del país que no tiene un foco rojo. Además, es la tercera 

entidad mejor colocada en el Índice General de Delitos; en ilícitos como el secuestro, 

de 2016 a 2019, disminuyó 81%. Ojalá y otros gobernadores tomen el ejemplo. 

¿Será? 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-prepara-snte-renovacion-de-los-comites-ejecutivos-seccionales/
https://www.24-horas.mx/category/sera/
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Pepe Grillo 

Choque de Trenes 

 

No hay nadie en Morena que no lo note. Hay una sola vía y dos trenes que circulan 

a toda velocidad rumbo al encontronazo. 

Un tren lo conduce Bertha Luján y el otro Yeidckol Polenvsky, respectivamente 

presidenta del Consejo y dirigente nacional del movimiento, que no partido, que llevó 

a la Presidencia a López Obrador. 

Las duelistas y sus equipos no toman en cuenta a nada ni a nadie, ni siquiera al 

Tribunal Electoral cuyas disposiciones las tienen sin cuidado. 

 

Los niños como arma para atacar a la 4T 

Federico Arreola 

Cafetera descompuesta 

En 1899, en Alemania, Carl Miele y Reinhard Zinkann fundaron la empresa 

productora de electrodomésticos Miele, que en la actualidad vende más de 4 mil 

millones de dólares. 

Hace dos o tres años contribuí a aumentar su estadística de ventas con la 

adquisición de una cafetera. La máquina había funcionado muy bien, pero hoy falló. 

Una pantallita informa que se trata de la anomalía F73. En internet supe que eso se 

refiere a problemas en la unidad central. 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-choque_de_trenes-1144069-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola
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Riesgoso apretón fiscal, más sanciones y lagunas 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

El exprimidor… Ante las enormes necesidades de gasto que existen en el país, la 

SHCP, de Arturo Herrera, deberá hacer auténticos malabares para obtener los 

recursos necesarios. 

El contexto no es el más favorecedor. Desde el año pasado, la acotada actividad 

económica se tradujo en una caída de la recaudación, tanto del ISR como del IVA. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-riesgoso-apreton-fiscal-mas-sanciones-y-lagunas/

